



INTERNACIONAL

RENUNCIA JOE BIDEN; RESPALDA A KAMALA HARRIS

El presidente de EU no resistió más la presión y dio este domingo un giro radical a la campaña de las elecciones del próximo 5 de noviembre al retirar su candidatura



SÚPER DEPORTIVO

PUMAS YA ES SUBLÍDER; GANA 2-0 A PACHUCA

Con goles de Ulises Rivas y 'Chino' Huerta, Pumas vence 2-0 a Pachuca en el Estadio Olímpico Universitario, y ya es segundo lugar de la Tabla General



DAN DE BAJA A 4 EN LO QUE VA DEL AÑO

Sancionan a 106 servidores en la SSPPC

Detectan consumo de drogas como metanfetaminas en policías

PEDRO SILVA ALANIS

La Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana del gobierno de Oaxaca ha sancionado a 106 servidores públicos de 2022 al primer semestre de 2024, de acuerdo con datos de Información Pública de la Plataforma Nacional de Transparencia.

Entre las conductas sancionadas destacan el no velar por la vida e integridad física de las personas detenidas; no respetar el honor y dignidad de los detenidos en tanto se ponen a disposición del Ministerio Público o de la autoridad competente.

Los hay también por ausentarse sin justificación por más de tres días; por extravió o falta de cuidado en el mantenimiento del armamento, material, municiones y equipo que se le asigne con motivo de sus funciones.

Policías en activo, además, han sido sancionados por consumir sustancias sicotrópicas, cometer actos de corrupción, actos



FOTO: ARCHIVO / EL IMPARCIAL

Por no respetar el honor y dignidad de los detenidos, por consumo de drogas y presuntos actos de corrupción, sancionan a policías estatales.

que desacreditan a la corporación o la secretaría y a los propios uniformados; incumplir o desatender órdenes superiores; extravió o falta de cuidado en el mantenimiento del armamento, material, municiones y equipo que se le asigne con motivo de sus funciones.

Sólo en este año, de enero a junio, se ha sanciona-

do a 12 personas, de los cuales 9 son policías estatales y 3 policías auxiliares, señalan las estadísticas oficiales. Entre los expedientes se señala que algunos de ellos dieron positivo al consumo de metanfetaminas. En este año al menos cuatro de los sancionados lo fueron por consumir drogas.

INFORMACIÓN 6A

Alerta SMN por lluvias torrenciales

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Un frente frío fuera de temporada, el monzón mexicano y la onda tropical 13 serán los factores que intensificarán las precipitaciones durante la semana, de acuerdo con el pronóstico del Servicio Meteorológico Nacional (SMN).

Se prevén encharcamientos, inundaciones y deslaves e incremento en los niveles de ríos y arroyos, así como rachas de viento fuertes, detalló el organismo de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Un frente frío sobre la frontera norte del país, otros canales de baja presión en el noroeste, oriente y sureste del territorio nacional, así como en el suroeste del golfo de México, inestabilidad en niveles altos de la atmósfera y la aproximación de una nueva onda tropical a la península de Yucatán, provocarán lluvias puntuales torrenciales en Veracruz, intensas en Puebla, Oaxaca, Tabasco y Chiapas, y fuertes en Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, San Luis Potosí, Hidalgo, Tlaxcala, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.



FOTO: INTERNET

Por deslaves ante las intensas lluvias, la carretera 175 a la Sierra Juárez fue cerrada a la circulación este domingo.

LOCAL



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

ESPECTACULAR "DONAJÍ.. LA LEYENDA"

"Donají... La Leyenda", obra de Fernando Rosales, se presentó en la víspera del Lunes del Cerro en el auditorio Guelaguetza, para mostrar la vida de "Alma Grande", hija del rey zapoteco Cosíojeza y Pelatzilla, y de quien se ha contado, murió por amor a su pueblo en medio de un conflicto con los mixtecos.

INFORMACIÓN 3A

NACIONAL



SALUD A DOMICILIO

La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, anunció este domingo que durante su gobierno (2024-2030), que inicia el 1 de octubre, habrá un nuevo programa de salud para adultos mayores: "Hoy por ustedes mañana por nosotros"; llevará atención médica y medicamentos, a la casa de los beneficiarios.

INFORMACIÓN 11A

LOCAL

DENUNCIAN POR CORRUPCIÓN Y ACOSO AL DIRECTOR DEL CSEIIO

En 2013, Ruth Hernández Ruiz promovió una demanda laboral de la que la JLyCA emitió el laudo en 2019; tras ser reinstalada, la empleada padeció una serie de atropellos; denuncian compras simuladas por más de 5 mdp.

INFORMACIÓN 7A

LOCAL



FOTO: CORTESÍA

PRIVILEGIO CMC VALORES AMBIENTALES Y LABORALES SEGURAS

Día y noche, la Compañía Minera Cuzcatlán (CMC) privilegia los valores para proporcionar condiciones de trabajo seguras y saludables para sus colaboradores, contratistas, proveedores de servicios, visitantes y para la comunidad en general durante la operación de la Mina San José.

INFORMACIÓN 8A

LOCAL

SECRETARIOS Y DIPUTADOS ELECTOS, INVITADOS ESPECIALES EN LA GUELAGUETZA

Además del embajador EU, Ken Salazar, se esperan otros funcionarios para el primer Lunes del Cerro.

INFORMACIÓN 6A

LOCAL

NUEVA CARAVANA CON MÁS DE MIL MIGRANTES SALE DE SUCHIATE HACIA EU

Una caravana conformada por más de mil personas provenientes de Centroamérica, partió durante la madrugada del domingo del municipio de Suchiate, Chiapas.

INFORMACIÓN 11A

LA CIUDAD, UNA TRAMPA PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

INFORMACIÓN 12A

OPINIÓN

ESCAPARATE POLÍTICO FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

EL CALLA'O TRUMP SERÁ EL PRÓXIMO PRESIDENTE DE EEUU; POBRE MÉXICO

EDICIÓN: 24 PÁGINAS PRECIO: \$10 PESOS



0742832 652537



“La verdad, la belleza y la bondad, son las virtudes sobre las que debemos construir un currículo relevante para el siglo XXI”

Howard Gardner

COLUMNA HUÉSPED

FRENTES POLÍTICOS

1. ¡NOTABLE! Claudia Sheinbaum, la virtual presidenta electa, destacó el éxito del modelo económico de la 4T. Afirma que México se ha convertido en el principal socio comercial de EU, negociando en condiciones de igualdad. En San Luis Potosí, junto a Andrés Manuel López Obrador, celebró la disminución de la pobreza y el desempleo, así como el aumento del salario mínimo. Reconoció a los migrantes como héroes que sostienen la economía y subrayó que la migración ha disminuido. Sheinbaum resaltó el abandono del modelo neoliberal y la entrada de un gobierno que realmente trabaja para el pueblo. Y hay más.

2. Fracaso. Huajuicori se ha vuelto un sitio sangriento donde los cárteles dominan. El gobierno de Nayarit, encabezado por Miguel Ángel Navarro, jura que los operativos con la Marina y la Defensa están funcionando. Inspeccionan autos, patrullan calles y hasta decomisan armas. Sin embargo, la violencia persiste y los pobladores siguen huyendo. La parroquia de Nuestra Señora de los Remedios hace más por los desplazados que cualquier político, montando comedores para proveer de alimento a las personas. Las palabras no son suficientes cuando las balas zumban. ¿Doce comunidades fantasma ya?

3. Punto para Samuel. El gobernador de Nuevo León, Samuel García, demuestra eficacia devolviendo el control de la seguridad a la Policía Municipal de El Carmen. Desde abril, Fuerza Civil se mantenía en el municipio debido a la violencia imperante. Ahora, con la situación bajo control, la Policía

Estatal decide retirarse. El Carmen, que ya había sido intervenido en octubre de 2023 y enero de 2024, finalmente puede respirar. Un paso firme del mandatario Samuel García, quien consolida su posición con acciones concretas y resultados tangibles. Bien, gobernador. Que sirva de ejemplo.

4. Por el triunfo. Marcelo Ebrard, el virtual secretario de Economía, canta victoria con el T-MEC. Asegura que el tratado ha traído inversión, empleo y mejores salarios para los mexicanos. Desde San Luis Potosí, recuerda lo complicado de la renegociación, pero destaca que se defendió la soberanía. Ebrard promete más inversiones y condiciones laborales justas, asegurando que Claudia Sheinbaum consolidará a la 4T. Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, celebra la estabilidad macroeconómica y el récord en empleo. México, dice, ya es el principal socio comercial de EU, superando a China y Canadá. ¡Vamos, México!

5. Tarea monumental. Mario Delgado, el próximo secretario de la SEP, enfrenta un gran desafío: cerrar la abismal brecha educativa para la población indígena. Según Mejoredu, podrían pasar de 30 a 40 años para que los hablantes de lenguas indígenas alcancen el promedio de escolaridad del resto de la población. Con un grado promedio de primaria terminada para hablantes de lenguas indígenas, frente al primer grado de bachillerato del resto, el reto es claro. La buena noticia es la capacidad del funcionario. Si maneja a educación como lo hizo con el partido Morena, iagárense!

#ASÍLOUITEARON



Hernández
@monerohernandez

Estamos viendo en EU el clásico dedazo priista: el presidente destapa a Kamala y viene la cargada.



Alvaro Delgado Gómez
@alvaro_delgado

“Joe Biden no era apto”, dice Trump y celebra el retiro del Presidente de EU; Kamala será más fácil de derrotar, asegura



epigmenio ibarra
@epigmenioibarra

Se retira Joseph Biden de la carrera presidencial. Da su apoyo a Kamala Harris. Tendrá EU como México la 1era Presidenta de su historia? Justicia poética sería que una mujer afroamericana derrotara al racista y misógino de Trump. Lo triste sin embargo es que para México y el mundo la diferencia entre demócratas y republicanos es como la que existe entre la coca y la Pepsi. Baste recordar que Obama ha sido el mayor deportador de migrantes de la historia...



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

EN PLENO DESFILE DE DELEGACIONES, SE REGISTRA RIÑA ENTRE MAESTROS Y PERSONAL DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE OAXACA, LUEGO DE QUE AMBAS CALENDAS SE ENCONTRARON EN EL CRUCERO DE FONAPAS.

Hay niños golpeados, les quitaban sus cosas muchas niñas golpeadas a mi nieta la golpearon y robaron sus cosas y la policía nada hizo hay cosas que no salieron a la luz. Y fueron los maestros.

María Del Socorro Castro López

Que lamentable que no pudieron tener la logística adecuada, para evitar esta situación donde agredieron a niñas integrantes de delegaciones.

Alma Luna

Bienvenidos visitantes, esto es la Guelaguetza en Oaxaca.

Edgar Altamirano

#LAFOTODENUNCIA



¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿SE LOS LLEVÓ EL AGUA!

Los señalamientos que recientemente fueron pintados cerca del Cerro del Fortín para la máxima fiesta de los oaxaqueños se diluyeron con las lluvias.

Supervivientes de erupción del Vesubio murieron por un terremoto asociado

AGENCIAS

Ha pasado a la historia como una de las grandes y más conocidas tragedias de la humanidad. La erupción del volcán Vesubio en el año 79 sepultó la ciudad de Pompeya y a muchos de sus habitantes, que no tuvieron tiempo para ponerse a salvo y protegerse de la montaña de cenizas y material rocoso que en poco tiempo arrasó el enclave.

Los trabajos arqueológicos en este yacimiento italiano cercano a Nápoles han permitido abrir una ventana a la Antigua Roma y a sus costumbres, pues la vida se detuvo en ese instante, a plena luz del día. También están revelando que la tragedia que ocurrió

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



hace dos milenios fue más dramática de lo que hubiera resultado por la erupción en sí misma. Cuando un volcán despierta, suele haber asociada actividad sísmica en forma de terremotos, antes, durante y después de la erupción. También ocurrió en Pompeya

en aquel episodio fatídico, un aspecto que un equipo de investigadores acaba de documentar al encontrar a mediados de 2023 a dos personas que murieron en aquel episodio pero no por la erupción en sí, sino por uno de los terremotos asociados.



#EFEMÉRIDES

• **1800** Nace Manuel López Cotilla, quien se distinguió como político y educador progresista. Interesado en el desarrollo educativo, promovió la fundación de escuelas primarias, de artes y ocios.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 17.53	\$ 18.51
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 19.40	\$ 19.96
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 13.10	\$ 13.12

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 26 980

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL
GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S. A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Representante Legal: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editora Responsable: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10.00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL



Arrazola, agencia de Xoxocotlán, es considerada la cuna de los alebrijes.

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA/ Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B



Las tallas de madera son mejor conocidas como alebrijes.



El trabajo artesanal de talla y pintura puede llevar meses.

En esta comunidad del Valle Central de Oaxaca, se estima que más del 80% de las familias se dedica a un oficio

LISBETH MEJÍA REYES

La madera de un árbol de copal, así como la imaginación, son la materia prima y principal herramienta de las coloridas y fantásticas tallas de madera que se conocen como alebrijes.

En San Antonio Arrazola, agencia perteneciente a Santa Cruz Xoxocotlán, sus artesanos y habitantes se muestran orgullosos de esta tradición y describen a su comunidad como cuna de ella. Incluso, se estima que entre el 80 y 90% de las familias se dedica a este oficio que data de los años 20 o 30 del siglo pasado.

Catalina Castellanos Ramírez es una de las artesanas que preserva una tradición transmitida principalmente entre familias. Con 50 años de edad, tiene casi 20 años trabajando en este oficio. Aunque parte de su familia se ha dedicado a ello, fue con su esposo con quien aprendió a elabo-

rar estas piezas cuya elaboración puede tomar meses.

UNA LABOR FAMILIAR

“De un trozo de madera de copal empiezan a imaginarse la figura que van a realizar, de ahí se deja un tiempo para que seque la pieza, luego la lijada y curada para que no se maltrate. Después la pintada”, cuenta sobre un proceso que requiere de habilidades que se empiezan a aprender desde la niñez.

Catalina, quien se ha enfocado en el pintado, explica que la madera de copal sigue siendo la materia prima y que esto se debe a que es de un árbol de la región y relativamente fácil de trabajar mientras está fresca.

IMAGINACIÓN E INNOVACIÓN

Pero más allá del trabajo artesanal, señala que las tallas de madera que la gente ha identificado más como alebrijes (y cuyo nombre se basa



Catalina lleva dos décadas en este trabajo artesanal; se ha enfocado en la pintura.

en las figuras del mexicano Pedro Linares) son piezas que representan a seres que no existen en la realidad, que son raros. Aunque también lo son las figuras basadas en lo que existe, pero que son identificadas por sus colores o formas de representación, que aluden a la fantasía.

“Son formas imagina-

rias, que no existen, por ejemplo, un jaguar que tiene alas y cola de otro animal”, explica.

El matrimonio de Felipe Ramírez Carrillo y Lilia Gabriela Hernández coincide con Catalina al señalar que el nombre real de estas piezas son tallas de madera, pero que con el paso del tiempo se han nombrado

más como alebrijes.

Hay artesanos que dicen que en los orígenes los alebrijes eran realizados a partir de una sola; otros, que de varias. Sin embargo, estas artesanías han caracterizado a la región del Valle Central de Oaxaca y además de Arrazola se hacen en comunidades como San Martín Tilcajete. Además

de que en los últimos años también han comenzado a producirse en otras regiones del estado.

Con más de 20 y 30 años dedicados a estas artesanías, Lilia y Felipe explican que el creador de las tallas de madera en Arrazola fue don Manuel Jiménez y que incluso su esposo fue de los primeros niños que traía el copal del cerro de Monte Albán para aquel artesano.

“Ese arbolito ahí se dio y nos da ahora mucho trabajo. Es un árbol muy agradecido porque anteriormente se tumbaba, pero ya no. Ahora se preserva y no se corta todo el árbol sino las ramas más gruesas. Y las que quedan se vuelven a plantar, que avanza más que una semilla que se siembre. Son de 20, 25 o 30 años para que el arbolito pueda aprovecharse.

Tanto Catalina como el matrimonio de Felipe y Lilia coinciden en que el regateo es uno de los retos a enfrentar como artesanos.

Obstáculos entorpecen o impiden su movilidad; con Guelaguetza aumenta informalidad

ANDRÉS CARRERA PINEDA

REGISTROS SIN tapas, banquetas colapsadas, puestos ambulantes y postes mal colocados, son algunos factores que convierten la vía pública de la ciudad de Oaxaca en un calvario para las personas con discapacidad.

Preocupado por las y los peatones, especialmente por las personas con alguna discapacidad y adultos mayores, integrantes

La ciudad, una trampa para personas con discapacidad

del Grupo Salvando Vidas, A.C., promueven el acceso universal en la ciudad capital y municipios conurbados.

Manuel Chávez Núñez señaló que de manera frecuente denuncian los peligros que enfrentan los peatones en la calle, algunos son atendidos de manera inmediata, pero en otros casos las autoridades se hacen de la vista gorda.

“Realmente no tenemos calles, banquetas y avenidas accesibles, en cualquier

lugar que vayamos nos encontramos con muchos obstáculos; a quién no le ha tocado ver registros sin tapas, banquetas sin rampas, postes mal colocados o bien puestos ambulantes invadiendo las banquetas”.

Detalló que, en esta temporada de las fiestas de la Guelaguetza, los obstáculos se incrementan con el aumento de los puestos en la vía pública donde se invaden los pasos peatonales.

“Los tianguistas y las ferias que se instalan en los

parques invaden las banquetas y no dejan espacios para que puedan pasar los peatones, ni se diga para las personas que se mueven en sillas de ruedas, se vuelve un calvario para ellos transitar por las banquetas, calles y parques de la ciudad”.

Ejemplo de ello, es lo que ocurre actualmente en la calle de García Vigil, en donde la instalación de puestos de comida típica con motivo de las fiestas del Carmen Alto, se invadió el



Las personas con discapacidad sufren un calvario para transportarse en la ciudad.

paso semipeatonal afectando a los peatones.

Manuel Chávez consideró que las autoridades municipales, estatales y federales deben garantizar

una movilidad universal; sin embargo, afirmó que a la fecha Oaxaca está lejos de cumplir con una movilidad segura y accesible para las personas con discapacidad.

Si te encuentras en una situación de EMERGENCIA, recibe asesoría legal y psicológica vía telefónica o WhatsApp

LÍNEA DE ATENCIÓN
951 125 3566

911 EMERGENCIAS

089 DENUNCIA ANÓNIMA

LÍNEAS DE EMERGENCIA
Disponibles las 24 horas del día

Oaxaca de Juárez
Patrimonio cultural de la humanidad
2022 - 2024

Por una vida, libre de violencia.



MEXICANOS MÁS GANADORES EN LOS JUEGOS OLÍMPICOS

Históricamente, los mayores ganadores mexicanos en los olímpicos son el clavadista Joaquín Capilla y la taekwondoísta María del Rosario Espinoza.

INFORMACIÓN 4C

Editor: Diego MEJÍA / Diseño: Ricardo SIERRA

JUEGOS OLÍMPICOS PARIS 2024

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175

C



■ Ulises Rivas anotó para los Pumas al recibir un servicio tras una jugada a balón parado.

LIGA MX

Pumas asciende al liderato del Apertura

Los universitarios volvieron a mostrar su gran momento al despachar a los Tuzos con goles de Ulises Rivas y el Chino Huerta

AGENCIAS

Pumas recibió en el Olímpico de Ciudad Universitaria al Pachuca por la jornada 4 del Apertura 2024, dejando lucir que están pasando por un gran momento y demostrándolo en el terreno de juego y en la calificación.

En un partido reñido, pero dominado por los universitarios, el primer tanto llegó al 50 gracias al 1-0 de Ulises Rivas luego de un servicio por el costado

MARCADOR




2 0

derecho tras una jugada a balón parado.

En el inicio del segundo tiempo llegó el 2-0 producto de un penal tras una falta cerca del área de Micolta sobre Rogelio Funes Mori.

Y fue al 50 que César Huerta cobró desde los 12 pasos y definió para agrandar el marcador ante un Pachuca que sigue debutando jóvenes y que podría terminar de cumplir los minutos del menor en menos de cinco jornadas, pero los resultados no ayu-



■ César Huerta cerró la noche de los Pumas con un penal.

dan al proyecto actual de Guillermo Almada.

Pumas sigue avanzando en la tabla general para quedarse justo en el parón del torneo por la League Cup en la segunda posición del Apertura 2024 con 10 unidades, las mismas que

el líder Cruz Azul y el tercero Tigres.

Mientras tanto, Pachuca apenas suma 4 unidades con un partido ganado, un empate y dos caídas, por lo que al regreso en el torneo deberán apretar para no verse en el fondo de la clasificación.



■ Márquez no ha tenido experiencia como entrenador en primera división ni en México, ni en España.

Confirman salida del Káiser del Barcelona

El objetivo de Rafa Márquez es el banquillo del Tri, antes deberá ser el segundo al mando de Javier Aguirre

AGENCIAS

Rafa Márquez y Barcelona confirman el rumor, se va del club blaugrana con la firme intención de ser primer entrenador de la Selección Mexicana de Fútbol, promesa que le han hecho desde la Federación Mexicana de Fútbol, pero para ello tiene que ser el segundo al mando de la nueva era que está por confirmarse con Javier Aguirre en el banquillo nacional.

Ya en su momento Jaime Lozano confió en la palabra de los directivos de FMF de ser el comandante de cara al Mundial 2026, se le volvió a repetir que eso se mantendría con cualquier resultado en Copa América 2024; hoy, el mismo Jimmy está fuera y los directivos tienen cerrado el ok del Vasco Aguirre para que comande su tercera etapa (con sendos fracasos en 2002 y 2010 sin pasar al famoso 'quinto partido' en una justa mundialista).

Pero Aguirre, con pasado reciente en Liga MX con Rayados de Monterrey, solicitó que fuera Rafa Márquez quien esté como segundo al mando, con la

clara intención y promesa al eterno capitán del Tri de que se quedará con el puesto de una vez termine este 'bomberazo'. Llámese en la Copa del Mundo, o antes. Lo peligroso para el ahora ex técnico culé es que las decisiones de FMF pueden cumplirse, o no; como ya vio Lozano Diego Cocca, los dos técnicos que han estado en el banquillo nacional de México una vez terminaron el papelón de Qatar 2022.

Ya en días anteriores fue Gibrán Araige de TUDN el que dio fecha precisa de los próximos movimientos de Femexfut: El 3 de agosto, Duilio Davino, en su calidad de director de Selección Mexicanas hará presentación de Javier Aguirre Onaindía como el tercer entrenador rumbo al Mundial de USA - México - Canadá 2026; a su lado, se espera, ya esté Rafael Márquez Álvarez como asistente.

Márquez no ha tenido experiencia como entrenador en primera división ni en México, ni en España, pero en FMF consideran que los dos años acompañando a Vasco serán suficiente para darle el puesto principal.

Checo Pérez remontó a la séptima posición en Hungría

El piloto tapatío largó en el Hungaroring desde la décimo sexta plaza y de a poco fue escalando para meterse en la zona de puntos

AGENCIAS

Hay victorias que no necesariamente terminan en el podio y para Checo Pérez fue así este domingo. El mexicano se recuperó de otro sábado desastroso y remontó nueve posiciones para cruzar la meta como séptimo en el Gran Premio de Hungría.

Con una estrategia arriesgada, pero por fin correcta, el #11 de Red Bull le demostró a su jefe, Christian Horner, a la afición y principalmente a él mismo que tiene condiciones para pelear por mejores puestos en la temporada 2024 de la Fórmula 1, pese a los malos resultados hasta el momento.

El piloto tapatío largó en el Hungaroring desde la décimo sexta plaza y de a poco fue escalando para meterse en la zona de puntos, en una remontada forjada desde la elección de neumáticos correcta -como los medios que lo mantuvieron en la parrilla media- y a las buenas condiciones de la pista, a diferencia de lo vivido en la calificación en la que terminó en contra del muro.

Y aunque el tope de Sergio fue el Ferrari de Car-

los Sainz, de cara al último GP -en Bélgica- previo al parón veraniego, el ánimo y la confianza ya juegan del lado del jalisciense, quien se mantiene en la pelea por el Top 5 de la campaña.

En un intercambio de papeles, Max Verstappen sufrió en Hungría debido a una mala estrategia de neumáticos de Red Bull, así como le ha pasado a Checo Pérez a lo largo de la temporada.



■ El mexicano se recuperó de otro sábado desastroso y remontó nueve posiciones.

el **IMPARCIAL**
El mejor diario de Oaxaca

JOSE FRUTOS

T VS Q

22, 23 Y 24 DE JULIO

TE INVITA AL BEER

SÓLO TIENES QUE ENVIAR VÍA WHATSAPP AL 951-101-8891 UNA FOTOGRAFÍA DE ALGÚN SOUVENIR DE GUERREROS JUNTO A LA EDICIÓN DEL PERIÓDICO IMPRESO DEL DÍA DE HOY

NO APLICA PAUCO BY • APLICA RESTRICCIONES

ARTE Y CULTURA

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Ricardo SIERRA

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E



No existen más que dos reglas para escribir: tener algo que decir y decirlo"
Oscar Wilde



■ Su oficio es hacer las coronas de la danza a partir de la pluma de guajolote.



■ Él cuenta que su oficio involucra plumería y arte plumario.

TOCADOS CON HASTA 5 MIL PLUMAS

Para la Danza de la Pluma son coronas, no penachos: Iván Cruz

Arte plumario armado con paciencia, mano maestra que une plumas, hilo de algodón y hojalata

TEXTO: LISBETH MEJÍA
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

Una a una las va uniendo con el hilo de algodón que previamente ha tratado con propóleo. En sus manos, las plumas de guajolote pintadas de rojo, verde, morado u otros colores se van convirtiendo en las coronas (comúnmente conocidas como penachos) que usarán los danzantes de la Pluma. Desde su taller Buidoo xtera duu (que del zapoteco al español se traduce como "el espíritu de la pluma"), Iván Cruz López cuenta que su oficio involucra plumería y arte plumario.

Originario de la Villa de Zaachila y de 43 años de edad, Iván se define como un artesano que aprendió el oficio hace 9 años con un amigo y maestro: Adrián Morales, de San Jerónimo Tlacoahuaya, lo ha preservado como pocos en la región del valle central de

Oaxaca, donde sus creaciones son parte fundamental en la indumentaria tradicional de la danza de la Pluma. Como la plumería y el arte plumario, la danza es compartida por poblaciones como Zaachila, Cuilápam de Guerrero, Tlacoahuaya y San Bartolo Coyotepec.

Su oficio es hacer las coronas de la danza a partir de la pluma de guajolote, que consigue principalmente en Puebla y de gallo. "Es una labor bastante larga porque hay que elegir cada una de las 4 mil a 5 mil plumas que se van a utilizar por cada uno de los tocados. De ahí viene el tinturado que se tiene que hacer en épocas de mucho sol y poco viento para que la pluma recupere su forma y un proceso de tejido que se llama entorchado".

Con esta técnica, Cruz "entorcha" 19 carrizos (de recolección local), en los



Si observas una corona, por sentido común vas a ver el sol y sus rayos. Incluso, si cuentas las astillas que tejemos, que son 19, y las multiplicadas por 19, te da 361; es un calendario agrícola. Seguramente está escondido este conocimiento".

Iván Cruz López

cuales las plumas son tejidas con hilo de algodón cubierto de propóleo, que al mismo tiempo es conservador y adhesivo. Una vez tejidas las plumas, la corona se arma con figuras de hojalata (que elaboran otros artesanos de la región), listones y pompones.

Elaborar cada corona puede tomar seis meses aproximadamente, aunque en el taller de Cruz López el tiempo ha logrado reducirse significativamente al tener todos los materiales disponibles y con ayuda de otros artesanos.

"El oficio podemos dividirlo en dos: la plumería, que es tinturar la pluma y hacer plumeros tejidos. Y el arte plumario es utilizar la pluma natural, donde también existen técnicas para cambiar el color, pero se cambia la iridiscencia o se hacen com-

posiciones y se usan diferentes adhesivos y técnicas para sujetar la pluma", explica el artesano sobre un oficio de orígenes prehispánicos y que en algún momento fueron "botín de guerra".

En Zaachila, Iván señala que el suyo es el único taller de arte plumaria y plumería, aunque en otras comunidades de la región hay otros artesanos de este oficio, conocidos también como amantecas en la lengua náhuatl.

Dependiendo de las formas de las coronas o tocados, estos pueden recibir diferentes nombres, explica. Por ejemplo, el de Zaachila se llamaría apanecá-yotl, "que quiere decir: 'la puesta del sol'. Hay otras coronas que trabajan en Teotitlán del Valle, que son circulares, pero me parece que no son de origen prehispánico, tienen simbolismo del centro del país y recientemente se han hecho".

Tanto la forma como sus elementos guardan varios significados, explica el artesano. "Si observas una corona, por sentido común vas a ver el sol y sus rayos. Incluso, si cuentas las astillas que tejemos, que son 19, y las multiplicadas por 19, te da 361; es un calendario agrícola. Seguramente está escondido este conocimiento".

Las cuatro estrellas de la corona aluden también a las constelaciones como las que observaban los zapotecos, dice Cruz López. Asimismo, explica que recientemente se han colocado algunas grecas como el glifo C, la greca escalonada mixteca y zapoteca, entre otras que pueden representar otras ideas.

Las coronas que elabora Iván son solicitadas por diferentes grupos de danza de su comunidad o de otras del valle central. Aunque varias han llegado a otros destinos desconocidos en el país y el extranjero.

Piezas como esta pueden pesar hasta 3 kilogramos si son nuevas o bajar hasta el kilo y medio con el paso del tiempo y uso. La durabilidad es de hasta 40 o 50 años y los precios varían



■ Elaborar cada corona puede tomar seis meses aproximadamente.



■ Iván aprendió el oficio hace 9 años con un amigo y maestro.

desde los 1,800 hasta los 15 mil pesos.

Aun con el paso del tiempo y los usos, Iván considera que en lo general se han respetado las formas tradicionales de la corona: semi circular, de gota y circular. "Lo que sí ha cambiado es la coloración. Nos piden un tinturado que antes no se utilizaba y como artesanos eso es un reto", además de agregar otras figuras. Pese a ello, los colores más recurrentes son el verde, amarillo, blanco y rojo relacionados con la idea de patria.

LA DANZA DE LA PLUMA

Presentada en los atrios de la iglesia de Zaachila por las festividades religiosas y desde hace varias décadas en los espectáculos del Lunes del Cerro, la danza de la Pluma es para Iván "una danza de movimientos cosmogónicos", en la que bai-

lan armónicamente el sol y ocho planetas. Pero también una representación del pasado colonial.

"En otros contextos se comenta que la danza de la Pluma es la Conquista (de España a lo que después se convirtió en México) y figuran personajes como Moctezuma y Cortés, que tienen una contienda... una especie de teatralidad en donde habían parlamentos e incluso la comunidad participaba en esta ejecución en los atrios" cuenta quien también fue danzante por más de 30 años y que desde hace 15 comparte sus conocimientos en el grupo infantil Danza de la Pluma de Cosijoeza.

Pero más allá de esas interpretaciones considera que es una manera en que siguen vivas la identidad y tradición de este pueblo mixteco-zapoteco.



■ Las creaciones de Iván Cruz son parte fundamental en la indumentaria tradicional de la danza de la Pluma.



EL DURAZNO

Mantiene la salud intestinal y combate el estreñimiento. Es una buena alternativa para las personas que están a dieta porque aporta una reducida cantidad de azúcar.



Las presentes entonaron Las Mañanitas mientras Aranza Gris saboreaba una rebanada de pastel.



Verónica Limones, Jocelin Matamoros e Indira Rivera expresaron sus mejores deseos a la cumpleañera.

¡Feliz cumpleaños!

Lina Domínguez celebró un año más de vida en compañía de sus mejores amigas

FOTO: RUBÉN MORALES

LA MUY querida Lina Domínguez cumplió años y lo festejó acompañada de sus mejores amigas con quienes pasó un momento muy agradable.

La reunión se llevó a cabo en el restaurante Casa Palmeras, donde estuvieron presentes América Cruz e Ivonne Valencia disfrutando de un delicioso desayuno, mientras le expresaban a la festejada el gran cariño que le tienen.



Muy contenta, estuvo Lina Domínguez por sumar un año más a su calendario personal.

En esta ocasión, no pudo faltar un rico pastel y las tradicionales mañanitas, que escucharon con mucha alegría.

¡Feliz cumpleaños Lina!

DÍA MUY ESPECIAL

Festejan con cariño a Aranza Gris

FOTOS: RUBÉN MORALES

Aranza Gris cumplió un año más de vida, por lo que lo celebró en un restaurante de esta ciudad en compañía de su mamá y sus madrinas quienes le expresaron sus mejores deseos.

En el lugar, la cumpleañera y sus seres queridos disfrutaron ricos platillos a la carta, así como bebidas refrescantes y postres. Luego, todas le entonaron Las Mañanitas mientras Aranza Gris saboreaba una rebanada de pastel.

En su momento, Verónica Limones, Jocelin Matamoros e Indira Rivera, entregaron a la homenajeadora flores y obsequios, que la cumpleañera agradeció con mucho cariño. ¡Felicidades!



La festejada disfrutó de su día en compañía de América Cruz e Ivonne Valencia.

Cultivan su amistad

FOTOS: RUBÉN MORALES

HACE UNOS días, se llevó a cabo la reunión de egresados de la primera generación de la maestría en Sistema Acusato-

rio Adversarial en Oaxaca de la UABJO en donde estuvieron presentes Asunción Jiménez, Luis Miguel Padilla, Maribel Santaella, Giovanni Santos, Guillermo Isaid Coro-

nado, Macarrones Salazar, Giovanni Riaños, entre otros, recordando su paso por las aulas y reforzando la amistad que por años han conservado. ¡Enhorabuena!

¡Buenos deseos para Martha!

FOTOS: RUBÉN MORALES

LA ESTIMADA Martha Rosales Díaz celebró su cumpleaños rodeada del cariño de entrañables amigas, quienes la acompañaron para expresarle sus mejores deseos.

En la celebración, que se realizó en un concurrido restaurante de la ciudad, se sirvieron ricos platillos que acompañaron con ricas bebidas.

Después, los presentes entonaron las tradicionales Mañanitas, mientras la cumpleañera disfrutaba de una rica rebanada de pastel.

Luego las presentes entregaron a doña Martha obsequios y flores al tiempo que la felicitaban y deseaban lo mejor en su día.

Al final la cumpleañera agradeció Edith Ramírez, Silvia Cerna, Paty Nivon,



Con mucho agrado la festejada recibió cada uno de los buenos deseos.

Liz Echarte, Sarita Reyes, Tere Sampedro y Mafer González por acompañarla

y consentirla en esta fecha especial. ¡Muchas felicidades!



En la reunión de generación pasaron muy buenos momentos recordando su paso por las aulas.



Martha Rosales Díaz celebró su cumpleaños rodeada de sus amigas.

FIESTA 2024 SAN IGNACIO DE LOYOLA TEMPLO DE LA COMPAÑÍA

TALLER DE DISCERNIMIENTO IGNACIANO
P. José de Jesús Rojas, S.J.
Horario: 5:00 p.m. a 7:00 p.m.
8 al 12 de julio

EJERCICIOS ESPIRITUALES DE SAN IGNACIO DE LOYOLA
P. Rafael Aguayo Villanueva, S.J. y equipo laico.
Casa de los Padres Escolapios, Oaxaca.
15 al 22 de julio

TALLER IGNACIANO DEL: "CARDONER"
Expositor: Religiosa Betty Becerra, MMB
Templo de la Compañía
19 al 21 de julio

TRIDUO DE MISAS PARA SAN IGNACIO DE LOYOLA
(Conocer la vida de San Ignacio)
7:00 p.m.
MISAS CON INTENCIÓN:
Misa 23: Por la paz en el mundo
Misa 24: Por las madres y sus hijos desaparecidos
Misa 25: Por los enfermos
23 al 25 de julio

CONCIERTO SACRO CON EL CORO DE LA CIUDAD DE OAXACA
6:30 P.M.
Misa de coronación
W. Amadeus Mozart
Pianista: Oscar Martínez García
Director: Israel Rivera cañas y Sevilla
26 de julio

KERMESSE "SAN IGNACIO DE LOYOLA"
11:30 a.m. a 6:00 p.m.
Tombola, puestos de venta de comida.
27 de julio

Película de "SAN IGNACIO DE LOYOLA"
Proyección y reflexión.
5:00 p.m.
30 de julio

MISAS DE LA FIESTA DE SAN IGNACIO DE LOYOLA
8:00 a.m.
Mañanitas al Santo
6:00 p.m.
Hora Santa
7:30 p.m.
Misa Concelebrada
8:30 p.m.
Cena con la comunidad
31 de julio



El centro de rehabilitación se encuentra en la comunidad de Macuilxóchitl.



Se presume que la víctima perdió la vida debido a varios golpes.

Es la segunda ocasión que una persona fallece dentro de este centro contra las adicciones ubicado en Macuilxóchitl

JORGE PÉREZ

La comunidad de Macuilxóchitl de Artigas Carranza, perteneciente al municipio de San Jerónimo Tlacoahuaya, se encuentra conmocionada tras el fallecimiento de un hombre que se encontraba internado en el centro de rehabilitación para las adicciones denominado "Vikingos". Según los primeros informes, la víctima, cuya identidad no ha sido revelada, podría haber muerto a causa de lesiones provocadas por golpes.

La Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO), al tener conocimiento de los hechos, inició de inmediato la carpeta de investigación correspondiente por el delito de homicidio a través de la Vicefiscalía de los Valles Centrales. Al recibir el reporte de una persona fallecida, la FGEO desplegó

un equipo multidisciplinario para llevar a cabo las primeras indagatorias. Peritos especialistas en diversas materias procesaron el sitio del suceso y realizaron trabajos ministeriales, mientras que el cuerpo de la víctima fue trasladado al Instituto de Servicios Periciales para la realización de la necropsia de ley, la cual determinará las causas precisas del deceso.

Este trágico evento ocurre un año después de que en el mismo centro de rehabilitación falleciera Ernesto N. N., de 53 años, también como consecuencia de lesiones sufridas por golpes.

La falta de un dictamen claro y concluyente en el caso anterior ha generado dudas sobre la credibilidad del departamento de servi-



La repetición de este incidente ha generado preocupación entre los internos.

cios periciales al no dictar un dictamen en donde diga las causas de la muerte de Ernesto N. N.

La repetición de estos lamentables incidentes ha generado una creciente preocupación entre los familiares de los internos y la comunidad en general, quienes exigen una investigación exhaustiva y la implementación

de medidas de seguridad que garanticen la integridad de las personas que se encuentran en proceso de rehabilitación. La FGEO ha asegurado que todas las diligencias se realizarán con la máxima transparencia y que se agotarán todos los recursos para esclarecer los hechos y llevar a los responsables ante la justicia.

SIGUE SIN IDENTIFICAR

MUERE EN CENTRO DE REHABILITACIÓN



Hace un año, un hombre de 53 años también perdió la vida en este centro.

Las autoridades han hecho un llamado a la población para que, en caso de tener información relevante sobre estos incidentes, colaboren con las investigaciones proporcionando datos que puedan ayudar a esclarecer estos casos y evitar que sucesos similares vuelvan a ocurrir.

Ejecutan a chofer de taxis en Ejutla de Crespo

El chofer fue baleado la tarde de este domingo cuando se encontraba en el interior de su unidad de pasaje

JORGE PÉREZ

En la tarde de hoy, la tranquilidad del Centro de Ejutla de Crespo se vio interrumpida por un trágico suceso que ha conmocionado a la comunidad. Erasmo M. G., un hombre de 53 años de edad, quien se dedicaba a la ocupación de taxista, fue brutalmente asesinado por sujetos desconocidos.

El crimen ocurrió frente al palacio municipal de Ejutla de Crespo.

Los primeros informes indican que el lamentable incidente ocurrió aproximadamente a las 13:00 horas sobre la calle Libertad y José María Ramírez en donde se encontraba estacionada la unidad tipo Tsuru al servicio del sitio 12 de diciembre de los ocotes Ejutla.

El hombre estaba sentado del lado del volante

con cuatro disparos en la cabeza.

Testigos en la escena relataron haber escuchado una serie de detonaciones, seguidas por la precipitada huida de varios individuos que hasta el momento no han sido identificados. Al acercarse al lugar de los hechos, los testigos encontraron el cuerpo de Erasmo M. G., quien presentaba múltiples lesiones visibles, resultado de impactos de proyectil de arma de fuego.

Las autoridades locales acudieron rápidamente al sitio tras recibir varias llamadas de emergencia por parte de los ciudadanos alarmados. La zona fue acordonada para llevar a cabo las diligencias correspondientes y facilitar el trabajo de los peritos forenses. Tras una minuciosa inspección, se confirmó que la causa de la muerte de Erasmo M. G. fueron las heridas letales provocadas por los disparos.

Erasmo M. G., ampliamente conocido en la comunidad por su labor como taxista, deja una profunda tristeza entre



El crimen ocurrió frente al palacio municipal de Ejutla de Crespo.

familiares, amigos y colegas, quienes lo describen como una persona trabajadora y honesta. Hasta el momento, se desconocen los motivos detrás de este acto violento, y la policía ha iniciado una investigación para dar con los responsables y esclarecer las circunstancias que llevaron a este trágico desenlace.

El clima de inseguridad en la región ha generado preocupación entre los habitantes de Ejutla de Crespo, quienes piden a las autoridades una pronta y

eficaz respuesta para evitar que sucesos como este se repitan. Mientras tanto, la comunidad se une en solidaridad para brindar apoyo a la familia de Erasmo M. G., a quienes extiende sus más sinceras condolencias. Este lamentable suceso es un recordatorio de la necesidad de reforzar la seguridad y la justicia en la localidad, y de la importancia de que los ciudadanos trabajen juntos para mantener la paz y la seguridad en su entorno.

Las autoridades han hecho un llamado a la



Erasmo M. G. presentaba múltiples lesiones por proyectil de arma de fuego.

población para que proporcionen cualquier información que pueda ser útil en la investigación, asegurando que todas las pistas serán tratadas con confidencialidad para garantizar la seguridad de los informantes.

Familiares al identificar el cuerpo señalaron que este era vecino de los ocotes Ejutla.